

In memoriam

LA OBRA DE UN GRAN MAESTRO PROFESOR JAIME RÍOS DALENZ

Dr. Germán Palenque Rocabado

Médico Patólogo. Jefe del Servicio de Patología I.G.B.J. Sucre.

Docente Titular Patología General, Facultad de Odontología U.M.R.P.S.F.X.CH.

Figura No 1.
Dr. Jaime Ríos Dalenz



Cuando se vienen a mi mente recuerdos de la vida universitaria que tuve, aparecen en ellos la imagen de profesores que supieron trascender en la memoria de muchos alumnos, ya que nos dieron enseñanzas que siempre acompañaran nuestro caminar profesional; uno de esos maestros fue el Dr. Jaime Ríos Dalenz, docente enérgico y rígido, que matizaba esa personalidad con su ocurrente humor. Siempre me impresiono el respeto que todos los demás docentes le tenían, ya que muchos de ellos fueron alumnos de él. Mi admiración a este gran maestro me llevo a optar por hacer la especialidad de Patología. Recuerdo que ya en la residencia todos los miércoles a las seis en punto de la tarde nos reuníamos con el profesor Ríos Dalenz en el cuarto piso de la Facultad de Medicina, quien trababa de implantar

en nuestra formación la parte académica, con la lectura y el análisis de artículos científicos, la revisión de seminarios de laminillas; percibía que el Dr. Ríos Dalenz tenía la necesidad de compartir sus conocimientos y experiencias, pero además seguir aprendiendo con nosotros algo más de la Patología, dándonos como principal enseñanza que el conocimiento no es el fin, sino el camino.

En las siguientes líneas es mi intención dar una síntesis de parte de la extensa obra del Dr. Jaime Ríos Dalenz, que extracto de datos proporcionados por su familia, su libro sobre la Historia de la Patología en Bolivia, algunos artículos publicados, y experiencias relatadas a sus alumnos.

El Dr. Jaime Ríos Dalenz nació en la ciudad de Cochabamba, ciudad donde también estudio la carrera de Medicina

en la Universidad Mayor de San Simón. Pero los lectores se preguntaran ¿como comenzó su romance con la patología?, al respecto Ríos Dalenz comenta "Cuando estudiaba en la Facultad de Medicina en la Universidad de San Simón, era ayudante de la materia de histología y anatomía patológica, gracias a ello adquirí una beca para ser patólogo cuando en realidad yo quería ser internista, pero muy agradecido acepté este nuevo reto" (1), y efectivamente siendo alumno del profesor Antonio Fernández Lafaye, mas tarde le colaboro como ayudante en

la cátedra de Anatomía Patológica, por lo que el profesor Fernández motivo a que muchos de los alumnos inclinados a la cátedra, entre ellos el joven Ríos Dalenz a estudiar la especialidad de Patología en el extranjero (única opción para especializarse en esos años), en la Universidad del Valle en Cali, Colombia (en esos tiempos esta casa de estudios superiores era una de las más prestigiosas de Latino América), completando su formación en el Hospital de la Universidad Temple en Filadelfia, E.U.A., obteniendo posteriormente

el diploma del Consejo Americano de Patología ("American Board of Pathology") en "Pathological Anatomy and Clinical Pathology (siendo uno de los primeros médicos bolivianos después del Dr. Nicanor Machicao que obtiene un "Board" en E.U.A). Posteriormente recibió enseñanza de post-gradó en el Hospital para Enfermedades Nerviosas de la Universidad de Londres, Inglaterra donde fue diplomado por el British Council en Neuropatología. (fig2) (2)

Figura No 2.
Instituto de Neurología "National Hospital" en Queen Square, Inglaterra, 1969
(Dr. Ríos Dalenz Tercera persona de la fila parada de la izquierda)



1969 Marca un año de gran trascendencia en su vida, ya que en un retorno vacacional a nuestro país, es convencido de aceptar un puesto de catedrático de Anatomía Patológica en la Universidad Mayor de San Andrés, rechazando un trabajo en el extranjero con una mayor remuneración, esto a insistencia del legendario "Nikita Machicao" (Profesor Nicanor Machicao) quien intuyo desde un principio que un patólogo como el Dr. Ríos Dalenz era un gran recurso que nuestro país no podía perder. En las

siguientes líneas extracto el testimonio de uno de los colegas (Dr. Raul Urquizu Rojas) que asistió a la llegada y presentación del flamante nuevo docente de Anatomía Patológica a la Facultad de Medicina aquel 69; "La llegada del mentado "Board" fue espectacular porque todos los docentes y estudiantes asistimos a su primera entrevista y clase, mostrándonos que realmente era el verdadero Patólogo que nuestra Facultad necesitaba. Sus enseñanzas todavía resuenan en nuestros oídos,

porque junto a su carácter bonachón la enseñanza brotaba por sus poros. Era una hormiga laboriosa porque sin ningún egoísmo mostró su sapiencia"(2). Posteriormente se desempeñó como jefe de departamento y profesor emérito de la cátedra ejerciendo infatigablemente la docencia hasta noviembre del 2008, año que se retira después de casi 40 años de servicio académico a la Facultad de Medicina de la Universidad Mayor de San Andrés.

Su labor asistencial como médico patólogo lo desarrolló en el hospital Obrero N° 1 C.N.S. ocupando en varias ocasiones la jefatura de servicio, promoviendo la realización de casos clínicos patológicos que tenían como fin desentrañar dudas de clínicos y cirujanos además de servir como una fuente de conocimientos para estudiantes de medicina, internos y residentes. La parte privada la realizó en la Clínica Americana (hoy hospital Metodista), donde impulsó la creación de un Sistema de Residencia Médica en Bolivia como se comentará más adelante. (3)

La necesidad de tener una sociedad médica que sea la representante oficial de la especialidad de patología, motivo a que junto con otros patólogos se funde un 10 de septiembre de 1968 la Sociedad Boliviana de Patología, siendo el Dr. Ríos Dalenz vicepresidente en una primera instancia y en 1977 en la III

Reunión Nacional fue elegido presidente de dicha sociedad. (3)

En noviembre del 1977 se realiza en Quito Ecuador el XI Congreso Latinoamericano de Patología, donde el Dr. Jaime Ríos Dalenz es elegido Vicepresidente de la Sociedad Latinoamericana de Patología, es en dicho congreso donde también se decide que la ciudad de La Paz será sede del XIII Congreso Latinoamericano de Patología, reunión que se llevó a cabo conjuntamente con la VII Reunión Nacional de Patología los días 25 y 30 de Octubre de 1981 (fig4 y 5), estos dos eventos fueron presididos por el Dr. Jaime Ríos Dalenz que había asumido la presidencia de la Sociedad Latinoamericana de Patología dos años antes, en el congreso realizado en Santo Domingo (1979). (fig3)

En 1986, once patólogos bolivianos a la cabeza del Dr. Ríos Dalenz, promueven la creación de la División Boliviana de

la Academia Internacional de Patología (academia de la cual el ya era miembro desde los años setentas), para lo cual se envió una solicitud el 31 de agosto de 1986, siendo considerada y aceptada en el Congreso Internacional de Patología en la ciudad de Viena el 22 de septiembre de dicho año. Cabe mencionar que el Dr. Ríos Dalenz además de haber sido fundador de la División Boliviana de la Academia de Patología asumió la presidencia por varias gestiones. (3)

Además de las nombradas presidencias es meritorio recordar que fue presidente de la Sociedad Boliviana de Cancerología, presidente de la Academia Boliviana de Historia de la Medicina, miembro fundador y presidente de la Comisión Nacional de Lucha Antitabáquica y Vicepresidente del Comité Latinoamericano del Control del Tabaquismo.

Figura No 3.

Posesión del Dr. Jaime Ríos Dalenz como presidente de la Sociedad Latinoamericana de Patología en la ciudad de Santo Domingo, República Dominicana (1979).



Figura No 4 y 5.
Fotografías del XIII Congreso Latinoamericano de Patología, y VII Reunión Nacional de Patología, presididos por el Presidente de la sociedad latinoamericana de Patología Dr. Jaime Ríos Dalenz. La Paz, 30 de Octubre de 1981.



Como se menciona al principio de este escrito, la única opción para realizar la especialidad en medicina, era especializarse el extranjero, por lo que existía carencia de especialistas, ya que los pocos que se iban a fuera, pocas veces retornaban al país, por lo que el Dr. Ríos Dalenz, junto a otros colegas: Dr. Carlos Castaños y Dr. Alfredo Romero Dávalos, impulsaron en los años setenta, la creación de la residencia medica en algunas especialidades esenciales en el país como: cirugía general, medicina interna, pediatría, gineco-obstetricia, anestesiología y cardiología; mas tarde inicio la creación de la Residencia Medica en Patología, la cual tuvo como centros formadores los servicios de patología de dos centros hospitalarios: Hospital Obrero a cargo del Dr. Ríos Dalenz y Hospital de Clínicas a cargo de Dr. David Mollinedo, los egresados de estos programas dieron un gran impulso a la especialidad y a la continuación de formación de nuevos residentes, entre ellos: el Dr. Wilge Panozo, Dra. Martha Calderón, Dra. Ruth Fernández entre otros.

Siempre mostro una preocupación ante la escases de datos y la perdida de información de patologías en nuestro medio, por lo que en 1977 crea el Registro del Cáncer trabajo de estadística en la incidencia de los casos de cáncer, porque como se menciona en el país no se tenia ningún interés en este campo y su registro era poco convincente. Años más tarde tiene ayuda económica y técnica de la Agencia Internacional de Investigación en Cáncer y se realizan publicaciones sobre los trabajos en este campo que sirven de información valiosa para nuestro país(2, 5).

Es trascendental destacar su producción intelectual, siendo uno de los médicos con mayor número de publicaciones en revistas y libros que testimonian su labor (1). Es autor y colaborador de aproximadamente 170 artículos publicados en revistas medico científicas nacionales y principalmente del extranjero, cabe mencionar que una de sus publicaciones sirvió de referencia bibliográfica para un capitulo de un libro

que constituye una referencia obligatoria para patólogos a nivel mundial, ese libro es el famoso "Tratado de Patología Quirúrgica de Ackerman". (6) "Cuando uno escribe sobre problemas médicos se cita la literatura internacional con toda facilidad porque está disponible en diferentes medios, pero la literatura boliviana no se la conoce y hay mucho contenido excelente", (1) es así como opinaba el Dr. Ríos en una entrevista realizada a su persona el 2011 sobre las publicaciones medicas en nuestro medio, es por eso que como Coordinador Nacional de la Red Boliviana de Información en Ciencias de la Salud, ese espíritu inquieto hizo que la recolección de datos sirva hasta el presente como marco referencial para todas las actividades médico-científicas, en un país donde la estadística es tan escasa. Sólo por este hecho el Dr. Ríos Dalenz entra a la Historia de la Medicina en Bolivia. (2)

Fue editor del texto "Curso de Patología" con docentes de otras Facultades de Medicina de la Universidad Boliviana entre los que destacan: Dr. Mario Padilla, Dr. Pastor Sangueza, Dr. Wilge Panozo, Dr. Luis Wayllace, Dr. Luis Quiroga, entre otros; dando un gran aporte a la enseñanza de pregrado ya que enfatiza las enfermedades propias del país, y es un gran intento de tratar de uniformar la enseñanza de la patología en nuestras universidades (8). Además es editor de otras publicaciones destacándose el libro de "Biopatología de la Gran Altura en los Andes Bolivianos" donde se encuentra información de sus trabajos con investigadores británicos (8). Su apasionamiento por la Historia de la Medicina lo llevo a realizar muchos aportes biográficos a desatados patólogos como el Dr. Santos Arévalo, Germán Orosco, Donato Aguilar Chinchilla, Franz Wenger (uno de los pioneros de la patología en Sucre y de quien obtuvo

Figura No 6



XXII CONGRESO BOLIVIANO DE PATOLOGÍA
II CONGRESO BOLIVIANO DE CITOLOGÍA
 XVII Reunión de la División Boliviana de la Academia Internacional de Patología
 17 - 19 de Septiembre de 2003 Sucre - Bolivia

Figura No 7.

Foto que muestra al centro los profesores: Dr. Jaime Ríos Dalenz y Dr. Wilge Panozo Meneses, y a los extremos los doctores: Germán Palenque Rocabado y Carol Chávez Carrillo (residentes de primer año de la Especialidad de Anatomía Patología del Hospital de Clínicas. Agosto 2008



Figura No 8

Foto de la participación del Dr. Ríos Dalenz en el XXIX Congreso Nacional de Patología, XXIV Reunión de la Div. Boliviana de la Academia Internacional de Patología, VII Congreso Nacional de Citología. en agosto del 2013 en la ciudad de Santa Cruz de la Sierra.



información por contacto cartográfico) y en el año 2012 publica el texto titulado “Historia de la Patología en Bolivia los albores de la especialidad”, siendo una síntesis de sus trabajos como historiador de la patología. (3)

Su dedicación por el estudio del cáncer de vesícula hizo que la Universidad de Pensilvania ponga su atención para realizar un pionero estudio de investigación que sirvió para despertar el interés de diferentes grupos de trabajo. Lo más importante de esta labor son los resultados de la investigación en diferentes publicaciones médicas que representa un hito mundial en esta clase de neoplasia maligna. Actualmente no se puede concebir ningún trabajo de cáncer de vesícula biliar sin tomar en cuenta los trabajos realizados por este investigador (2, 10).

El año 2009 realiza una donación de material bibliográfico al servicio de Patología del Hospital de Clínicas, hospital al que siempre tuvo un especial afecto incondicional, razón por la cual el nunca pidió ningún reconocimiento por dicha donación; los residentes que nos formamos en ese hospital le estamos muy agradecidos por su constante apoyo.

Fue invitado a diferentes congresos en el exterior para dictar conferencias desde Liverpool, Ginebra, Panamá, Buenos Aires, etc. pues a nivel internacional es uno de los pocos bolivianos conocidos como investigador (2).

Recibió el premio al Mérito Profesional condecorado por el Colegio Médico de Bolivia; acreedor del premio Mérito de Investigación Científica en la Universidad Mayor de San Andrés; merecedor de la Medalla Conmemorativa y el certificado de la Organización Mundial de la Salud por su trabajo admirable sobre el daño que provoca el tabaco en el medio ambiente y en el ser humano (2, 11).

En últimos años el Dr. Ríos Dalenz no dejó la actividad académica, siendo editor de la revista “Salud Boliviana” del

Colegio Médico de Bolivia y "Archivos Bolivianos de Historia de la Medicina". Además el año 2013 muchos patólogos pudimos asistir a l XXIX Congreso Nacional de Patología, XXIV Reunión de la Div. Boliviana de la Academia Internacional de Patología, VII Congreso Nacional de Citología, eventos que se realizaron los días 28, 29 y 30 de agosto del 2013 en la ciudad de Santa Cruz, donde el doctor Ríos Dalenz expuso con su singular amenidad y humor propio de el, la Historia de la División Boliviana de la Academia Internacional de Patología, deleitándonos con documentos fotográficos que muestran el desarrollo de nuestra especialidad en el país (posiblemente esta fue su ultima intervención como expositor en un congreso científico) (fig8).

En octubre del año pasado, mientras me encontraba desarrollando una clase, alguien interrumpió mi disertación para comunicarme la penosa noticia del fallecimiento del profesor, me vino un sentimiento de tristeza al enterarme del

ocaso de la vida de alguien que dio tanto de si por la investigación, la academia y la ciencia, en un medio tan difícil y poco grato como es nuestro país y por lo cual le estaremos agradecidos, ya que nos mostro que mas allá de las retribuciones esta cuanto podemos dar por la vida; es por eso que dedicamos estas paginas a su memoria, como un pequeño homenaje por la admiración y el respeto que le tuvimos cientos de alumnos y cientos de colegas.

BIBLIOGRAFIA

1. Literatura boliviana en ciencias de la salud (entrevista Dr. RiosDalenz). Rev ogle"ando".2011; Nro. 2:P. 39<http://es.scribd.com/doc/71569633/Revista-Bolivia-Googleando-2>
2. URQUIZO ROJAS R. Mis Maestros: Dr. Jaime Ríos Dalenz. Gaceta Médica del Colegio Médico de La Paz, Marzo 1997
3. RIOSDALENZ. Historia de la Patología en Bolivia, los Albores de la Especialidad. La Paz: 2012
4. RÍOS DALENZ J. Historia de la Residencia Médica en Bolivia. Arch Bol Historia de la Medicina. 1995; 1 (2): 185189
5. RÍOS DALENZ L. El Cáncer en La Paz. Aspectos Epidemiológicos y de Patología Geográfica. La Paz: Elite Imp.2008.
6. SILBLEY R, ROSAI J.VIAS urinarias. En*:Ackerman. Patología Quirúrgica. 6ta Edición.Buenos Aires:Editorial Panamericana;1981. p. 747 - 846.
7. RÍOS DALENZ J. La Red Boliviana de Información en Ciencias de la Salud. Rev Bol Med. Familiar. 1993; 3 (1) 100-101
8. RÍOSDALENZ. (editor). Curso de Patología Tomo I y Tomo II, La Paz:Lib. Edit. Juventud. 1995
9. RÍOS DALENZ J. (editor). Biopatología de la Gran Altura en los Andes Bolivianos. La Paz: Elite Imp., 2008
10. RÍOS DALENZ J. Studies of cancer of the gallbladder and bile ducts in Bolivia. ActaGastroenterol Bol. 1992; 2 (2): 96-97
11. RÍOS DALENZ J. Historia del Control del Tabaquismo en Bolivia. Arch Bol Historia Medicina. 14:30-37